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Губернатор Алексей Текслер в своем традиционном обраще-
нии к Законодательному Собранию Челябинской области обо-
значил векторы развития Южного Урала на ближайшие годы. 

АлекСАндр АнУрьев. ФоТо олеГА ТАТАркинА

Глава региона подробно остано-
вился на региональной экономике, 
укреплении технологического суве-
ренитета, экологии, транспортной 
инфраструктуре, социальной сфере, 
здравоохранении, образовании и 
других ключевых сферах, напрямую 
связанных с жизнью каждого юж-
ноуральца. Особое внимание Алек-
сей Текслер обратил на поддержку 
участников специальной военной 
операции.

«Прошлый год стал во многом 
определяющим как для страны, так 
и для Южного Урала. Наша страна 
добилась значительных успехов на 
фронте, продолжила строительство 
крепкой суверенной экономики, 
укрепляя технологический сувере-
нитет и развивая социальную сферу. 

Челябинская область по многим на-
правлениям является лидером в стра-
не, вносит свой значительный вклад 
в общее развитие России. Вместе мы 
оперативно отвечаем на все вызовы 
времени, добиваемся высоких ре-
зультатов. Делаем это с опорой на на-
ши исконные ценности и традиции. 
И своим трудом создаем будущее для 
новых поколений южноуральцев», — 
подчеркнул губернатор.

Как отметил председатель зако-
нодательного Собрания олег Гербер, 
в своем обращении глава региона 
озвучил как результаты большой 
системной работы исполнительной 
власти и законодателей, так и гран-
диозные планы на будущее.

«Это все увязано в такую линию, 
когда нельзя сказать, что обещания 

нАпУТСТвие  
С блАГодАрноСТьЮ
Алексей Текслер обратился к Законодательному Собранию

— это что-то несбыточное. Очень 
важный момент: во время своего 
выступления Алексей Леонидович 
вспомнил и процитировал свои 
собственные слова из обращения 
2019 года. И мы видим, как все это 
реализовывается», — отметил пред-
седатель Законодательного Собрания 
региона.

В своем комментарии Олег Гер-
бер напомнил отрывок обращения, 
связанный с закрытием вредного 
электродного производства на Челя-
бинском электрометаллургическом 
комбинате. Выступая со сцены, 
глава региона отметил, что еще в 
своем первом обращении обозначил 
проблему индустриальных городов 
региона, связанную с необходимо-
стью масштабной реновации про-
мышленных зон, 
которые занимают 
значительную пло-
щадь городского 
пространства. Еще 

тогда Алексей Текслер предложил 
задуматься о возможности переноса 
некоторых предприятий. 

«С закрытием электродного произ-
водства мы на практике делаем пер-
вый серьезный шаг к такой ренова-
ции. И мы обязательно, как поручил 
президент, сделаем следующий шаг: 
на месте старых производств ЧЭМК, 
да и других промышленных площа-
док города, которые не будут соот-
ветствовать высоким экологическим 
стандартам, будем развивать «новый 
Челябинск». И эта стратегия наравне 
с масштабными инфраструктурными 
проектами даст новый импульс раз-
витию города, определит его будущее 
на многие-многие десятилетия впе-
ред», — подчеркнул Алексей Текслер.

Продолжение на 2-й стр.

ТАкЖе в ноМере:
как обеспечить безопасность  
на дорогах Южного Урала...                с. 4
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для развития территорий  
и привлечения инвестиций

Дмитрий ПыРСиКов, первый за-
меститель председателя комитета за-
конодательного Собрания по аграрной 
политике: 

— Приятно осознавать, что Алексей 
Леонидович очень глубоко погружен в 
вопросы развития сельского хозяйства, 
хорошо знает результаты работы отрасли. 
Он отметил, что последние три года наша 
область имеет рекордные результаты по 
сбору зерна и поставил задачу увеличить 

производство куриного яйца до двух миллиардов штук в год. 
Еще один очень важный момент — это постановка задачи 

главам округов активно работать с проектами программы ком-
плексного развития сельских территорий. Это отличный ин-
струмент для развития и привлечения инвестиций.

курс на наше уверенное будущее

Андрей ШМиДТ, заместитель пред-
седателя законодательного Собрания:

— Обратил внимание не только на 
вдохновляющие результаты в сфере 
строительной политики и жилищно-
коммунального хозяйства, которые 
фиксируются в Челябинской области, 
но и на перспективы развития этого на-
правления. Например, только в про-
шлом году в регионе сдано два милли-
она квадратных метров жилья.

Что касается отрасли жилищно-коммунального хозяйства, то 
совершенно потрясающую цифру сегодня услышал у Алексея 
Леонидовича — 120 миллиардов рублей до 2030 года планируется 
направить на модернизацию объектов жилищно-коммунального 
хозяйства — 1500 объектов предлагается либо заменить, либо 
модернизировать. В целом можно уверенно сказать, что тот 
вектор развития, который сегодня озвучил Алексей Леонидович 
Текслер, — это курс на наше уверенное будущее.

полиТикА

Окончание. 
Начало на 1-й стр.

Важно, что обращение 
Алексея Текслера к Законо-
дательному Собранию со-
впало с завершением работы 
седьмого созыва депутатов. В 
своей речи глава региона по-
благодарил их за работу и об-
ратился к тем, кто собирается 
участвовать в выборах. Как 
отметил председатель зако-
нодательного Собрания олег 
Гербер, слова напутствия но-
вому созыву областного пар-
ламента приобрели особый 
смысл. 

— Сегодня же мы утверди-
ли дату проведения выборов 
депутатов Законодательного 
Собрания — 14 сентября 
2025 года. Я надеюсь, что 
большинство моих коллег в 
следующем созыве продолжат 
такую же командную, слажен-
ную работу с губернатором и 
правительством региона, — 
отметил председатель Законо-

нАпУТСТвие  
С блАГодАрноСТьЮ

Уважаемые южноуральцы! 
Поздравляем вас с Днем России! 

12 июня 1990 года была принята Декларация о государ-
ственном суверенитете Российской Федерации. С тех пор 
День России стал символом единения и ответственности 
всех жителей страны за ее настоящее и будущее.

Мы, жители Южного Урала, как и все россияне, имеем 
полное право гордиться нашей страной, ее выдающимся 
вкладом в мировую культуру, науку и технику. Мы пом-
ним о великих открытиях, героических победах наших 
предков, о достижениях в освоении космоса и многих 
других сферах.

Россия — страна невероятных возможностей с огром-
ным потенциалом. И этот потенциал прежде всего — в 
людях, трудолюбивых, талантливых, отзывчивых, спо-
собных на великие свершения.

Россияне всегда умели объединяться в сложные и от-
ветственные для страны моменты и выходили из них по-
бедителями. Это праздник всех, кто чтит славную историю 
России. Всех, кто стремится видеть ее сильной, процве-
тающей и независимой. С праздником, дорогие земляки!

командная работа парламента

олег ГЕРбЕР, председатель зако-
нодательного Собрания Челябинской 
области:

— Главная особенность обращения 
в том, что оно совпало с завершением 
работы седьмого созыва. Губернатор 
поблагодарил депутатский корпус За-
конодательного Собрания за пять лет 
напряженной, ответственной и плодот-
ворной работы, а самое главное — за 
командную работу.

дательного Собрания региона.
По словам Олега Гербера, 

на долю седьмого созыва 
депутатов областного парла-
мента выпало немало испы-
таний и по-настоящему исто-
рических событий. Выборы 
в Законодательное Собрание 
проходили в разгар пандемии 
ковида, а практически сразу 
после нее началась специаль-
ная военная операция. Новые 

вызовы изменили подходы 
к законотворчеству: при не-
обходимости парламентарии 
оперативно принимали ре-
шения, чтобы поддержать 
бойцов.

Слова напутствия тем, кто 
войдет в новый созыв За-
конодательного Собрания, 
Алексей Текслер произнес в 
конце своего обращения. 

Губернатор подчеркнул, что 
парламентариям предстоит 
работать в особых условиях, 
решать важнейшие задачи в 
ситуации беспрецедентных 
исторических вызовов и угроз.

— Депутаты, которые  
войдут в новый состав, долж-
ны быть готовы работать с 
полной самоотдачей, быть 
настоящими патриотами 
России и Челябинской об-
ласти. Уверен, что такими 
депутатами станут наши герои 
— участники СВО, которые 
по-настоящему связали свою 
судьбу с судьбой России и про-
должают идти по этому пути, 
— отметил глава региона.
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Седьмой созыв областного 
парламента завершает работу.

Денис Моисеев и Лена Колесникова, побывавшие  
в зоне спецоперации, согласны с губернатором, что 
ветераны СВО должны участвовать в государственном 
управлении.

Алексей Текслер наградил депутатов седьмого созыва  
за плодотворную законотворческую деятельность. 
Благодарственное письмо получает Михаил Махов.

ПозДРАвЛЕНиЕ

Депутаты законодательного Собрания  Челябинской области
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Парламентская неделя
Год ЗАщиТникА оТеЧеСТвА

АлекСАндр САМойлов

ПРоЕКТ

будущее с новыми смыслами

Законодательное Собрание про-
должает проект «80 фактов о вели-
кой победе. Южный Урал». 
видеоролики можно смотреть в 
официальном сообществе регио-
нального парламента в соцсети 
«вконтакте». С их текстовым вари-
антом знакомим читателей в каж-
дом номере «парламентской 
недели». 
в годы войны на Урал прибывает обо-
рудование тульских заводов. в Злато-
усте оружейники начинают выпускать 
продукцию для фронта. в Челябинске 
размещается не только легендарный 
Малый театр, но и театры из Минска 
и одессы, с концертами выступают 
настоящие звезды советской сцены.
об этих фактах великой победы рас-
сказывают олег Садовских, елена 
Тарасова и Татьяна кузнецова.

ФоТо иЗ Фондов оГАЧо

ФАкТ № 20

ФАкТ № 21

ФАкТ № 19

80 ФАкТов                         
о великой победе

олег САДовСКих, первый заместитель пред-
седателя комитета законодательного Собрания по 
законодательству, государственному строительству 
и местному самоуправлению:   

— В Златоуст, на площадку строящегося заво-
да № 54, поступает эвакуированное оборудование 
трех тульских заводов. Единому заводу присвоен 
№ 66 наркомата вооружения. Здесь выпускают пу-
леметы Березина, максимы, авиационные пушки 
Волкова-Ярцева и винтовки.

Татьяна КУзНЕцовА, депутат законодатель-
ного Собрания:  

— Не только артистов легендарного Малого 
театра приютил в суровые военные годы Юж-
ный Урал. В Челябинской области в эвакуации 
находились: Московский театр сатиры, Москов-
ский театр революции, Ленинградский театр 
комедии, Минский, Орловский, Воронежский и 
Одесский драматические театры.

Елена ТАРАСовА, заместитель председателя ко-
митета законодательного Собрания по социальной 
политике:  

— В годы войны Челябинск живет не только суро-
вой военной жизнью, но и насыщенной культурной. 
С концертными программами в 1941 году выступа-
ют: солит рижской оперы Михаил Александрович, а 
также солистка Большого театра Валентина Лопухи-
на, ансамбль под управлением Исаака Дунаевского, 
пианист Яков Флиер, эстрадный певец и исполни-
тель сотен песен Вадим Козин и многие другие кол-
лективы и исполнители.

Спикер регионального 
парламента ответил на во-
просы ребят, рассказал, что 
депутаты Законодательного 
Собрания сотрудничают с 
молодежью, всегда открыты 
к диалогу и предложениям. 
По его словам, молодеж-
ные общественные органи-
зации играют важную роль 
в формировании активной 
гражданской позиции, 
воспитании патриотизма.

олег Гербер предложил 
участникам проекта вклю-
читься в работу над обще-
ственно значимыми ини-
циативами. Он подчеркнул 
важность сохранения исто-
рической памяти, рассказал 
о вкладе Южного Урала в по-
беду в Великой Отечествен-
ной войне. Ребята подели-
лись мнениями, насколько 
важно создание семьи, со-
хранение семейных ценно-
стей. Не случайно эту при-
оритетную задачу на государ-
ственном уровне поставил 
президент владимир Путин.

— Один из важных вопро-
сов сегодня — демографиче-
ский. Сейчас у молодежи по-
явилась масса возможностей, 
чтобы учиться, создавать 
семьи, строить карьеру. В 

нашем регионе выплачива-
ется студенческий капитал 
при рождении ребенка, при 
вузах стали создавать про-
странства для малышей, 
— подытожил Олег Гербер.

Он добавил, что моло-
дежь — это люди, которые 
формируют будущее наше-
го региона и страны, а про-
ект «ПолитЗавод» помогает 
находить новых друзей — 
патриотов своей Родины, а 
также смыслы и современ-
ные подходы к обучению.

По словам организаторов, 
проект «ПолитЗавод» — это 
федеральная образовательная 
платформа для молодых актив-
ных людей в возрасте от 18 до 
35 лет. Его участники получают 
знания по четырем направле-
ниям: «технолог предвыбор-
ного штаба», «политический 
спикер», «менеджер обще-
ственных проектов» и «специ-
алист в области политического 
СММ и дизайна». Полученные 
знания молодые люди смогут 
применить на практике, рабо-
тая с наставниками, опытны-
ми политиками и обществен-
ными лидерами, кроме того, 
они смогут находить едино-
мышленников и продвигать 
собственные инициативы.

в Штабе общественной поддержки в рамках федерального 
образовательного проекта «Политзавод» прошла встреча его 
участников с председателем законодательного Собрания оле-
гом Гербером и заместителем губернатора Романом воллертом.

«ПолитЗавод» — это федеральная образовательная 
платформа для молодых активных людей в возрасте  
от 18 до 35 лет.

Олег Гербер и Роман Воллерт отвечали на вопросы 
молодых политиков.
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АкТУАльно

в Законодательном Собрании прошло заседание временной 
комиссии по мониторингу автодорожной деятельности в реги-
оне. его провел председатель комитета Законодательного Со-
брания по строительной политике и ЖкХ Алексей денисенко.

евГений пеТров. ФоТо олеГА ТАТАркинА

Депутаты с представителями регио-
нальных министерств, администрации 
Челябинска и управления Госавтоин-
спекции обсудили вопросы содержания 
улично-дорожной сети, качества стро-
ительных дорожных работ, а также сни-
жения уровня аварийности на дорогах. 

О текущей ситуации в дорожной 
сфере и о планах работы на 2025 год по 
партийному проекту «Безопасные до-
роги» рассказал заместитель председа-
теля комитета законодательного Собра-
ния по экономической политике, куратор 
проекта Евгений Субачев. Он также 
затронул реализацию программы «Дом 
— школа — дом» по сокращению ко-
личества небезопасных участков улич-
но-дорожной сети, расположенных 
вблизи образовательных учреждений. 

«Дом — школа — дом» — это один 
из наших основных приоритетов. Про-

ект включает в себя работу с детьми и 
родителями по повышению знаний о 
безопасности дорожного движения, 
особенно это актуально сейчас, во вре-
мя летних каникул. Еще одно важное 
направление проекта — развитие 
инфраструктуры, способствующей 
безопасному и комфортному 
передвижению не только авто-
транспорта, но и пешеходов», 
— отметил Евгений Субачев.

По его словам, в регионе в 
прошлом году запустили он-
лайн-проект по безопасности 
дорожного движения, про-
водят на эту тему видеоуроки 
в соцсети «ВКонтакте». За это 
время обучение прошли более 90 
тысяч южноуральцев. Также ведется 
работа по информированию населения 
о скоростном режиме автотранспорта 

АГРАРНАЯ ПоЛиТиКА

по инФорМАции zs74.ru

в регионе немало программ по развитию 
и поддержке аграриев. об этом рассказал 
Дмитрий Пырсиков.

Первый заместитель председателя 
комитета законодательного Собра-
ния Челябинской области по аграр-
ной политике Дмитрий Пырсиков на-
звал региональные меры поддерж-
ки агропромышленного сектора.

— Недавно прошла рабочая встреча 
заместителя председателя правительства 
Российской Федерации Дмитрия Патру-
шева с губернатором Алексеем Текслером, 
в ходе которой они обсудили вопросы 
развития агропромышленного комплек-
са региона. Безусловно, такие встречи 
подчеркивают расширенные возмож-
ности региона в решении вопросов на 
федеральном уровне, — считает депутат.

По его словам, это также возмож-
ность донести до федерального центра 
потенциал развития региона и обо-
значить проблемные темы, над ко-
торыми работают региональные вла-
сти. Дмитрий Пырсиков напомнил, 
что регион ежегодно входит в феде-
ральные программы развития АПК.

Сегодня Челябинская область яв-
ляется лидером в УрФО по уровню 
развития сельского хозяйства, вносит 
большой вклад в укрепление продо-
вольственной безопасности всей страны.

Агропром  
Южного Урала –  
лидер в УрФо
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кАк обеСпеЧиТь беЗопАСноСТь  
нА дороГАХ ЮЖноГо УрАлА

Это обсудили с профильными ведомствами  
депутаты областного парламента

и основных правилах дорожного 
движения.

В этот же день на площади Рево-
люции в Челябинске прошел Парад 
дорожной техники. В параде при-
няли участие более 14 уральских 
машиностроительных компаний, 
представивших около 50 единиц 
спецтехники. Это тягачи, экскава-
торы, автогрейдеры, бульдозеры и 
краны.

«Здесь, в центре столицы Южного 
Урала, представлена лучшая дорож-
ная техника. И самое главное – вся 
она произведена в Челябинской 
области! Даже в непростых эконо-
мических условиях наши машино-
строители стремятся к лидерству в 
производстве дорожной техники. 
Именно это и является основными 
целями проекта «Выбирай свое», – 
подчеркнул первый заместитель пред-
седателя комитета законодательного 
Собрания по экономической политике 
Дмитрий Клеутин, курирующий в ре-
гионе партийный проект «Выбирай 
свое».

— Губернатор уделяет вопросу раз-
вития агропромышленного комплекса 
огромное внимание. Аграриям оказы-
вается помощь в приобретении удобре-
ний, обновлении техники, решении 
кадровой проблемы. В прошлом году 
она была весомой. За последние го-
ды в рамках программы комплексно-
го развития сельских территорий бы-
ло реализовано множество проектов, 
включая новые объекты культуры и 
спорта, дороги и социальные учрежде-
ния, — подчеркнул Дмитрий Пырсиков.

Тем не менее, как добавил депу-
тат, еще многое предстоит сделать, 
особенно для привлечения моло-
дежи в сельскую местность, чтобы 
она могла жить и развивать отрасль.

Присоединяйтесь к сообществу  
Законодательного Собрания во «Вконтакте».

В областном парламенте обсудили вопросы автодорожной деятельности.
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Парламентская неделя
приЗнАние

конкурс «Мир семьи» 
проводится Законода-
тельным Собранием с 
2009 года. в 2025 году в 
нем приняло участие 20 
журналистов, работаю-
щих в газетах, телеком-
паниях городов и районов 
Челябинской области и 
информагентствах.

яков АлекСеев. 
ФоТо ильи бАрХАТовА 
и МАрАТА МУллыевА

В рамках XXVI Медиафеста Челя-
бинской области первый заместитель 
председателя законодательного Со-
брания Денис Моисеев и депутат об-
ластного парламента Евгений Субачев 
наградили победителей конкурса 
журналистских работ «Мир семьи».

— Тема конкурса вдохновляющая, 
жюри всегда очень сложно опреде-
лить победителей, ведь призовых 
мест всего три. В этом году отмечены 
работы, которые по-настоящему нас 
потрясли, не оставили равнодушны-
ми. И мы горды, что такие люди и 
такие семьи живут на Южном Урале, 
— отметил Денис Моисеев. — Одна 
из работ-победительниц согласуется 
с темой фестиваля: рассказывает об 
участнике СВО и его супруге, которая 
поддержала мужа в самый трудный 
момент жизни. Статья называется 
«Она стала его правой рукой». Назва-
ние говорит само за себя. Несмотря 
ни на что, семья эта по-настоящему 
счастлива и строит новые планы на 
жизнь!

Эту публикацию в номинации 
«Молодая семья» представила редак-
тор отдела газеты «Усть-Катавская не-
деля» Мария Батракова. История про 
нашего земляка — участника спец-
операции Артема Мухарямова и про 
его молодую супругу Татьяну, став-
шую мужу большим помощником, 
потрясла всех членов конкурсной ко-
миссии. Автор показала лучшие черты 
наших земляков — молодого отца, 
отправившегося защищать страну, и 
женщины, бросившейся спасать сво-
его мужа, узнав, что он в беде.

— Обращение со сцены к автору 
растрогало до глубины души, — по-
яснила на страницах своего издания 
Мария Батракова. — Мне этот мате-

на медиафесте в Челябинской области наградили 
победителей конкурса журналистских работ

Наша справка: 

В конкурсе «Мир семьи» три номинации: «Обретение 
семьи», «Молодая семья», «Материнская слава». 
В каждой номинации определяется победитель, 
которому в торжественной обстановке вручается 
диплом и денежная премия.
Статьи и сюжеты, представленные на конкурс, 
рассказывают о замечательных людях — родителях, 
которые в равной степени дарят свою любовь родным 
и приемным детям, а также о многодетных мамах и 
молодых семьях.

риал дался очень нелегко. Во-первых, 
я была почти на всех отправках 
мобилизованных из нашего округа. 
Потом, когда моя коллега с мужем 
создали волонтерский штаб «Содей-
ствие воинам Отечества», мы стали 
собирать и изготавливать по запро-
сам наших бойцов все необходимое. 
Тогда герой статьи снова был в поле 
зрения, потому что ему отправля-
лись грузы, и мы получали обратную 
связь. О его тяжелом ранении узнали 
почти сразу, как он смог говорить. Но 
еще больше потрясла его супруга Та-
тьяна, которая мужественно вынесла 
все испытания, выпавшие на ее долю. 
Так что победа в этом конкурсе — по-
беда семьи Мухарямовых. А меня до 
слез растрогало обращение Дениса 
Моисеева и его благодарность.

Победителем конкурса журналист-
ских работ в номинации «Обретение 
семьи» стала директор Уфалейской 

телерадиокомпании Елена Матвеева. 
Она представила на конкурс трога-
тельную историю семьи Кулаковых, 
которые не просто подарили дом од-
ной девочке, а открыли свои сердца 
сразу для трех сестер.

Работа заместителя редактора 
газеты «Аргументы и факты — Юж-

Мир СеМьи

ный Урал» Надежды Уваровой стала 
победителем в номинации «Мате-
ринская слава». В статье «Девять 
ангелят» журналист с теплом рас-
сказывает об удивительной челя-
бинской семье Согриных. Молодая 
семья растит своих детей в любви и 
заботе.

На пленарном заседании, посвященном вкладу СМИ в Победу  
в Великой Отечественной войне, один из экспертов фестиваля, 
учредитель «Фонда 2020» Ирина Текслер отметила вклад журналистов  
в формирование достойного образа защитника Отечества.

Чествование лауреатов журналистского конкурса проходило 
на Медиафесте Челябинской области.
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ПозДРАвЛЕНиЕСПоРТ

депУТАТы в окрУГАХ

по инФорМАции zs74.ru

ДЕНь РожДЕНиЯ

Анатолий ЕРёМиН
родился 13 июня. 
Депутат по Коркинско-

му избирательному округу 
№ 22.

Заместитель предсе-
дателя Законодательного 
Собрания.

Входит в состав коми-
тета Законодательного 
Собрания по экологии и 
природопользованию и 
комитета Законодательно-
го Собрания по Регламен-
ту, депутатской этике и ин-
формационной политике.

Александр ШЕСТАКов 
родился 22 июня.  
Депутат по Централь-

ному избирательному 
округу № 16.

Входит в состав коми-
тета Законодательного 
Собрания по социальной 
политике.

Лена КоЛЕСНиКовА
родилась 30 июня.  
Депутат по Единому из-

бирательному округу.
Входит в состав коми-

тета Законодательного 
Собрания по бюджету 
и налогам  и комитета 
Законодательного Со-
брания по социальной 
политике.

Подписывайтесь 
на телеграм-канал  
Законодательного 

Собрания.

Уважаемые работники  
и ветераны здравоохранения! 
Примите самые сердечные  

поздравления с Днем медицинского 
работника! 

Этот праздник — знак искрен-
ней благодарности и глубокого 
уважения людям самой благород-
ной профессии. Вы ежедневно 
сталкиваетесь с тяжелыми ситу-
ациями, несете огромную ответ-
ственность за жизнь и здоровье 
людей. Вы приходите на помощь в 
самые трудные моменты, облегчае-
те боль, дарите надежду и помогаете 
вернуться к полноценной жизни. 

Южноуральская медицина всегда 
славилась своей школой и специали-
стами высокой квалификации. Наши 
врачи постоянно совершенствуют 
свои знания и навыки, вводят новые 
методики лечения, проводят уни-
кальные операции, являясь пионе-
рами во многих областях медицины. 

Низкий вам поклон за вашу бес-
ценную работу, терпение, чуткое 
сердце и умелые руки. За готов-
ность прийти на помощь в любое 
время дня и ночи. Пусть ваш труд 
всегда приносит удовлетворение, а 
ваша жизнь будет наполнена радо-
стью и благодарностью пациентов. 

Депутаты законодательного Собрания  
Челябинской области

обРАзовАНиЕ

АнТон ТрАвин

Депутат законодательного 
Собрания Татьяна Кузнецова 
оценила обновленную кузницу 
талантов.

В День защиты детей ре-
бята с творческими способ-
ностями из Кусы получили 
замечательный подарок 
— после ремонта здесь от-
крылась школа искусств.

Три года назад губерна-
тор Алексей Текслер 
поддержал идею 
реконструкции 
этого забро-
шенного об-
ветшавшего 
здания. По-
сле  подго-
товки проек-
та из област-
ного бюджета 
на ремонт было 
выделено свыше 
57 миллионов рублей.

По словам педагогов, в об-
новленной Детской школе 
искусств теперь достаточно 
творческого пространства 
для юных талантов. В ней 
есть светлые и просторные 
кабинеты, музыкальный зал 
и современное оборудова-
ние. По региональной прог-
рамме «Развитие культуры 
в Челябинской области» в 
школу была приобретена 
новая мебель и инструменты.

«В просторном новом доме 
места для творчества хватит 

в кусе после ремонта открыли школу искусств

всем — ху-
дожникам, 

музыкантам. 
Для занятий 

хореографией — 
светлые классы с душевыми, 
и, конечно, концертный зал 
с отличной сценой. Здесь есть 
все для развития творческих 
способностей детей, — отме-
тила депутат Законодательного  
Собрания Татьяна Кузнецова. 
 — Мы, взрослые, не удер-
жались и в этот день то-
же попробовали себя в 
роли живописцев.  По-
моему, у нас получилось». 

Добавим, занятия в об-
новленной школе искусств 
начнутся с 1 сентября.

В обновленной детской школе искусств 
теперь достаточно пространства для творчества 
как для художников, так и для музыкантов.

Татьяна 
Кузнецова.

В рамках областной программы «Развитие культуры в Челябинской 
области» в школу была приобретена новая мебель и инструменты.

обновленный стадион «Ко-
лосс» получил современные 
футбольное поле и хоккей-
ный корт. 

В торжественном откры-
тии отремонтированного 
стадиона «Колос» в селе 
Травники принял участие  
первый заместитель пред-
седателя комитета зако-
нодательного Собрания по 
аграрной политике Дмитрий 
Пырсиков. Напомним, что 
масштабная реконструкция 
велась при поддержке губер-
натора Алексея Текслера. На 
торжественном мероприя-
тии был дан старт IX Летней 
спартакиаде среди сельских 
поселений Чебаркульско-
го муниципального округа. 

«А у нас большое со-
бытие – открытие нового 
стадиона. Его очень ждали 
жители Травников. Стади-
он «Колос» — это мечта всех 
спортивных команд, юных и 
взрослых спортсменов, роди-
телей и руководства округа, 
– поприветствовал гостей 
и участников спартакиады 

Дмитрий Пырсиков. – Спорт  
на селе — явление удиви-
тельное для тех, кто живет 
в городе. Ведь физической 
нагрузки в деревне более чем 
достаточно. Но если смотреть 
внимательно, то видишь, что 
спортивные соревнования ча-
ще всего командные. И это 
еще раз показывает, что спорт 
объединяет, добавляет сил для 
достижения результатов. Я 
очень рад, что тоже приложил 
свои усилия к появлению но-
вого нужного объекта в Трав-
никах. В какой-то момент 
возникли проблемы с фи-

нансированием оформления 
проектно-сметной докумен-
тации, и мы смогли помочь». 

На стадионе «Колос» в 
селе Травники появились: 
футбольное поле с искус-
ственным покрытием, проре-
зиненные беговые дорожки, 
установлены две спортивные 
площадки ГТО, новый хок-
кейный корт с прорезинен-
ным покрытием, который 
летом можно использовать 
для игровых видов спорта. 

Стадион «Колосс» вместе 
с ФОКом стали настоя-
щим спортивным центром. 

в селе Травники появился новый центр спорта
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Парламентская неделя
леТопиСь ЮЖноГо УрАлА

СовМеСТный 
СпецпроекТ

«парламентской недели»
и объединенного 
государственного архива 
Челябинской области.

о лазаре Андреевиче Михайлове, бывшем атомщике, так 
никто бы и не вспомнил, если бы он не решился в начале 2000-х 
годов в возрасте 90 лет передать на хранение в объединенный 
государственный архив Челябинской области подробные вос-
поминания о своей некогда сверхсекретной работе.

ГАлинА кибиТкинА, веТерАн АрХивной СлУЖбы 
ЧелябинСкой облАСТи. ФоТо иЗ Фондов оГАЧо

оправдал доверие

После окончания Куйбышевского 
индустриального института в 1936 
году, как напишет он сам, «на полное 
отлично» был направлен на Челя-
бинский тракторный завод, где его 
назначили начальником электротех-
нической лаборатории, которая стала 
центром инженерной мысли в годы 
Великой Отечественной войны. Не 
секрет, что И.М. Зальцман, директор 
Кировского завода, на руководящие 
должности набирал своих ленинград-
цев, но предварительно с каждым из 
руководителей ЧТЗ проведя беседу и 
задав множество вопросов. Многих 
оставил на своих местах, в том числе 
и Михайлова. И он оправдал его до-
верие. В эти тяжелейшие годы Лазарь 
Андреевич жил в лаборатории, из-
редка заходя домой, работал без сна и 
отдыха по двое и более суток. На про-
изводстве сложилась острая ситуация 
с выпуском танков из-за большого 
брака по термической обработке от-

дельных деталей токами высокой 
частоты по методу академика Б.Е. 
Патона. Дело новое, проблему пыта-
лись решить многие, но брак продол-
жался. Решили доверить молодому 
инженеру — и он справился.

Америка сделала атомную 
бомбу, а ЧТЗ чем хуже?

В 1945 году директор завода И.М. 
Зальцман назначил Л.А. Михайлова 
начальником цеха токов высокой 
частоты и предложил включиться 
в работу по «новой технике». Ини-
циативная группа по освоению но-
вой техники была преобразована в 
ОКБ-700 (особое конструкторское 
бюро) и занималась разработкой 
радиолокационных приборов. Соз-
дание ОКБ-700 и подключение ЧТЗ 
к работам по атомной тематике на-
поминает детективный сериал. В 
конце войны в руки И.М. Зальцмана 
каким-то образом попал отпечатан-
ный на ротаторе экземпляр книги, 

скорее брошюры, Г.Д. Смита «Атом-
ная энергия для военных целей» под 
грифом «совершенно секретно». 
Зальцман не был допущен к таким 
тайнам и не знал, что подобные 
работы уже давно ведутся в нашей 
стране. Учитывая его горящий ха-
рактер, безмерную инициативу и 
большую долю хорошего авантюриз-
ма, он не мог не задаться вопросом: 
Америка сделала атомную бомбу, а 
ЧТЗ чем хуже? Вызвал Лазаря Ан-
дреевича, дал ему книгу и задание 
— поехать в командировку в Москву, 
в библиотеку им. В.И. Ленина, в спе-
циальный отдел, и изучить всё, что 
есть там по атомной теме. Почему 
выбор Зальцмана пал именно на Л.А. 
Михайлова? Инициативный,  
думающий инженер, отлично про-
явивший себя в годы войны, уже 
имевший научные труды и изобре-
тения и, главное, прекрасно знав-
ший английский и немецкий языки. 
Через месяц Лазарь Андреевич до-
ложил директору результаты своих 
исследований по истории развития и 
использования ядерной энергии. На-
стала пора выходить из тени и искать 
поддержку влиятельных лиц. Со-
стоялась встреча с Вячеславом Алек-
сандровичем Малышевым, который 
коротко бросил: «Надо к Бороде». 

борода и Арзамас-16

В Москву поехала инициатив-
ная группа ОКБ-700, состоящая из 
трех человек. Всё было в обстанов-
ке строгой секретности: сообщили 
номер автобуса у метро «Сокол», в 
полном молчании доехали до тер-
ритории, огороженной бетонным 
забором. Это была сверхсекретная 
лаборатория № 2 АН СССР, сегод-
ня НИЦ «Курчатовский институт». 
Принял Борода — Игорь Васильевич 
Курчатов, он подробно расспросил 
Михайлова о поисках и видении 
проблемы, посоветовал остаться в 
институте и поучаствовать в семи-
нарах, симпозиумах, совещаниях и 
затем подключиться к работе. На-
шим землякам повезло услышать 
лекции, поучаствовать в полемике с 
выдающимися учеными-физиками, 
математиками. Большую часть вре-
мени они проводили в лаборатории, 
выполняли задания академиков. Уже 
тогда возникла сложнейшая пробле-
ма инициирования заряда атомной 
бомбы, которую пытался решить 
Лазарь Андреевич. Ему пришлось 
взять на себя роль дирижера атом-
ного взрыва, так как взорвать ядер-
ный боеприпас в точке цели очень 
непросто. За взрыв в нужном месте 
отвечает блок автоматики — сложная 
техническая система, которую изучал 
и совершенствовал Михайлов. Пер-
вый этап познания, экспериментов 
закончился благополучно. Это был 
1948 год. В обстановке чрезвычайной 
секретности группу в составе В.И. 
Каплана, начальника ОКБ-700 (в 
дальнейшем он остался работать в 
Арзамасе-16), М.М. Авилкина, ин-
женера-электрика, О.К. Кудрявцева, 
инженера-механика, и Л.А. Михай-
лова поместили в самолет и отпра-
вили в неизвестном направлении, 
как оказалось, в Арзамас-16, самый 
закрытый город СССР. Вся группа 
числилась работниками ОКБ-700, 

Михайлов — и. о. начальника бюро. 
Лишь в более поздних характеристи-
ках на него вскользь упоминается о 
том, что, работая в ОКБ-700,  
проявил себя как инженер-исследо-
ватель, отвечал за проект по новой 
технике. Арзамас-16, по описаниям 
Л.А. Михайлова, представлял собой 
большой монастырь, огороженный 
колючей проволокой — поселок Са-
ровская Пустынь. Жили и работали 
изолированно от других групп, как 
потом стало известно, такие же ра-
боты проводили другие группы — ду-
блеры. В небольшие периоды отдыха 
могли посмотреть фильм в кинотеа-
тре, который находился в заброшен-
ном сарае, или прогуляться по лесу. 
Все остальное время напряженно 
решали одну задачу — обеспечение 
разброса процесса в пределах более 
одной сорокамиллионной секунды 
системы инициирования заряда 
атомной бомбы. Вся система про-
шла полигонные испытания на Кер-
ченском полуострове и была принята 
комиссией. По результатам работы 
«по внедрению новой техники» Л.А. 
Михайлов получил авторские свиде-
тельства от 23.10.1948 г. и от 21.04.1949 
г. В 1951 году удостоен звания лауреата 
Сталинской премии и награжден ор-
деном Трудового Красного Знамени. В 
течение 1948 — 1949 годов коллектив 
ОКБ-700 трудился над выполнением 
заказов Арзамаса-16 для эксперимен-
тальных работ. После удачного испы-
тания первой советской бомбы 29 ав-
густа 1949 года Л.А. Михайлов решил 
остаться и продолжить совершенство-
вание параметров нового оружия. 

Жизнь после взрыва

Судьба распорядилась иначе. В 
1950 году Лазаря Андреевича Ми-
хайлова вызвали в промышленный 
отдел ЦК КПСС и жестко приказа-
ли (или партийный билет на стол) 
ехать в Челябинск на завод № 255 
(«Электромашина») главным ин-
женером. Пришлось подчиниться 
и там решать неотложные произ-
водственные задачи по выводу заво-
да из кризиса. Тогда он подготовил 
аналитическую записку о необходи-
мости создания при заводе особого 
учреждения — специализированно-
го конструкторского бюро с функ-
циями ведения научных работ. Под 
партийным сукном записка про-
лежала двадцать лет, и лишь в 1974 
году отдел главного конструктора 
завода был выведен в СКБ «Ротор». 
В дальнейшем Михайлов работал 
главным инженером управления 
в Южно-Уральском совнархозе, 
затем, после его ликвидации, при-
шел работать в свою реализован-
ную мечту — СКБ «Ротор». Там он, 
блестящий теоретик, разработчик 
многих технологических процессов, 
чувствовавший и знавший технику в 
совершенстве, закончил свой трудо-
вой путь в 1991 году. 

дириЖер 
АТоМноГо 
вЗрывА
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

церемония награжде-
ния состоялась в большом 
зале областного парла-
мента в преддверии дня 
социального работника. 
премии и знака отличия 
удостоена директор ком-
плексного центра социаль-
н о го  о б с л у ж и в а н и я 
Увельского района ната-
лья богданова. 

полинА быковА. 
ФоТо олеГА ТАТАркинА 

 — Соцработник — это и призвание, 
и состояние души. Любовь к людям, 
желание им помочь — вдохновляют и 
дают силы. Не скрою, у нас непростая 
работа. К каждому человеку нужно 
найти подход. Кого-то надо успокоить, 
а кого-то поддержать и подбодрить, — 
говорит Наталья Богданова.

Подопечные Комплексного цен-
тра социального обслуживания 
Увельского района — пожилые люди, 
инвалиды. Они обращаются к соц-
работникам с разными бытовыми 
просьбами. 

 — Недавно возили ба-
бушку в Областную 
больницу в Челя-
бинске. Предо-
ставили ей 
транспорт, 
сопрово-
ждающего. 
Нам важ-
но, чтобы 
люди чув-
ствовали 
заботу и 
внимание, 
— отметила 
Наталья Богда-
нова. 

Среди лауреатов 
премии Законодательно-
го Собрания врач-специалист Ком-
плексного центра социального об-
служивания по Металлургическому 
району Челябинска Любовь Хохлова. 
Она помогает своим подопечным 
«правильно стареть». Это концепция 
подразумевает работу с физическим 
и психоэмоциональным состоянием 
пожилого человека. 

— В своей практике применяю 
методики российского геронтоло-
гического научно-клинического 
центра. Человек, не имея тяжелых 
соматических заболеваний, может 
страдать и терять активность в само-
стоятельной жизни в результате раз-
вития гериатрических синдромов. 
В комплексном центре провожу 
различные тренинги, — рассказала 
Любовь Хохлова. — У нас челябинцы 
проходят не только медицинскую 
реабилитацию, но и социальную. В 
комплексном центре работают пси-
холог, мастер по труду, организатор 
массовых мероприятий. Активно со-
трудничаем с библиотеками. Наши 
подопечные ставят спектакли, поют 
песни, участвуют в творческих кон-
курсах — не замыкаются в себе и не 
унывают. 

За добросовестный и безупречный 

лауреатами премии Законодательного Собрания  
стали 58 специалистов этой сферы со всего региона

труд, высокое 
професси-
ональное 
мастерство 
премией За-
конодатель-

ного Собрания 
Челябинской 

области на-
граждена Наталья 

Андрусяк — заме-
ститель директора Ком-

плексного центра Право-
бережного района Магнитогорска. 
Помогает людям около 30 лет. 

 — Мы обслуживаем пожилых лю-
дей, инвалидов на дому: покупаем 
продукты, лекарства, делаем уборку 
квартир. Помогаем оформлять необ-
ходимые документы. В комплексном 
центре у нас проходят культурно-
досуговые мероприятия. Нашим 
подопечным оказывают социально-
психологические услуги. Также у нас 
развит социальный туризм. Магни-
тогорцы посещают местные скверы, 
парки, музеи. Они участвуют и в 
спортивных соревнованиях, — пояс-
нила Наталья Андрусяк.

Премию в сфере социальной за-
щиты населения в региональном пар-
ламенте вручают с 2002 года. За это 
время лауреатами стали более 1300 
южноуральцев. 

— Только самые неравнодушные 
люди выбирают делом своей жизни 
эту благородную профессию. Лю-
ди ценят вашу доброту, внимание, 
которое вы дарите. Не зря именно 
специалистам социальных служб 
доверили заботу о наших ребятах, 
участвующих в специальной военной 
операции, об их семьях. Во многом 
благодаря вам южноуральские семьи, 

в том числе участников СВО, сво-
евременно получают необходимую 
адресную помощь и поддержку. Нами 
принимаются законы, максимально 
учитывающие интересы, нужды, за-

просы людей, которые больше всего 
нуждаются в помощи, внимании и 
заботе, — подчеркнул первый заме-
ститель председателя законодательно-
го Собрания Денис Моисеев.

СлУЖиТь лЮдяМ. в ЧелябинСке 
поЗдрАвили СоциАльныХ рАбоТников

День социального работника — это профессиональный праздник  
для 15 тысяч южноуральцев, занятых в системе социальной защиты населения.

Награды лауреатам вручили первый заместитель председателя 
Законодательного Собрания области Денис Моисеев и заместитель 
председателя комитета по социальной политике Игорь Егоров.

Премии и знаки 
отличия вручили 
лучшим специалистам 
социальной сферы.


